

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Collado Jiménez

Entrevistado: Rafael Romero Bonaños

Fecha de la entrevista: 13/05/2007 y 19/05/2007

Lugar: Collado Villalba (Madrid)

MINUTAJE

PRIMERA SESIÓN:

0:00:00

Comienza la entrevista. Se informa del inicio de la misma a Rafael Romero Bonaños.

0:00:31

Datos familiares de la infancia.

Cuenta una anécdota sobre su bisabuelo.

Habla de los abuelos. Comentarios acerca de la profesión de minero (Minas de Riotinto).

Alude a la muerte del abuelo paterno luchando cuando entran los nacionales en el pueblo.

En opinión del entrevistado la familia viene de una “estirpe revolucionaria”.

0:03:05

Continúa hablando de sus padres.

Profesión e ideas. El padre sigue la tradición familiar y trabaja en la mina hasta un grave accidente.

Afiliación del padre al Partido Socialista.

Problemas por una indemnización con Minas de Riotinto.

0:07:31

Emigración a Francia, con contrato de trabajo, en 1928.

Destino: las minas de carbón en Ales, Departamento de Garde (zona de Nîmes y Montpellier).

0:11:11

Formación de una Colonia de españoles en Ales como centro de recreo.

Consideraciones en torno a la Francia de esa época: no se puede hacer política en esos años.

Condiciones de trabajo en Francia. El trabajador extranjero gana lo mismo que el francés.

0:13:01

El entrevistado hace un inciso para contar una anécdota de su etapa escolar en España, con 6-7 años.
Habla nuevamente de su infancia en Zalamea La Real. No soporta las injusticias.
Expulsión del colegio hasta la llegada de un maestro republicano.
Enumera y comenta las asignaturas impartidas en la escuela.

0:18:18

El entrevistado continúa estudios en Francia durante un año.
Forma como se habilita una escuela en la Colonia.
Sigue hablando de su cargo como secretario de la Colonia con sólo 15 años.

0:19:52

El entrevistado habla de su primer trabajo en Ales con 14 años.
Realiza trabajos temporales en el campo: recolección de la fresa, recogida de la uva.
Alude a su afición por el idioma francés.
Comenta otros empleos desempeñados en Francia.

0:25:59

Manera como desarrolla actividad política y sindical en Francia por su cuenta.
Organización de un grupo artístico en la Colonia. El dinero recaudado es para los presos políticos de España.
Participación en huelgas y manifestaciones contra el nazismo y el fascismo.
El entrevistado es expulsado de Francia. Los motivos: su actividad en el grupo de teatro, las manifestaciones y, sobre todo, la denuncia de un grupo comunista español.
Continua hablando de la forma como los comunistas españoles quieren captarle y las consecuencias de la negativa.

0:33:45

Sigue hablando de referencias familiares. Rafael y otro hermano no obtienen nacionalidad francesa (con el entrevistado son cinco hermanos).
Descripción de la vivienda de Francia.
En general, la familia no pasa privaciones.

0:36:13

La expulsión de Francia en diciembre de 1934 con 21 años es ocultada a su regreso a Zalamea La Real.
Objetivos: Ingresar como voluntario en el ejército y estudiar.
Continúa hablando de los destinos en el ejército.

0:43:22

Continúa hablando nuevamente de que a su vuelta a España solo tiene una idea: ingresar en el ejército.

Simpatiza con UGT y CNT. Una apreciación del entrevistado: las pistolas sobresalen de los cinturones de los miembros de los sindicatos.
Los sindicatos le avisan de que “se avecinaba tiros”.

0:45:59

Celebración de la proclamación de la II República en la Colonia española en Francia.

Respecto a la Revolución de Asturias, piensan que los obreros van a ser “carnaza”. “UGT y CNT siempre iban juntos” en esos tiempos.

Comenta el tipo de prensa que llega a la Colonia (hay muchos socialistas).

0:50:35

Habla de su destino militar en Sevilla antes de empezar la guerra.

Victoria del Frente Popular en febrero de 1936. Empieza “la cizaña”. El entrevistado opina que “a la derecha nunca le ha venido bien que ganen las izquierdas”. Es el mismo problema de hoy y ese fue el motivo de la guerra.

En opinión del entrevistado los obreros se muestran pasivos, los fascistas no.

0:53:23

Manera como transcurre la sublevación en Sevilla el sábado 18 de julio de 1936. Queipo de Llano miente y arenga a las tropas para salir a la calle a defender la República.

Tiroteos y cañonazos en el Cuartel del Duque de Sevilla (Regimiento de Infantería Nº IX, luego Nº VI).

Aparecen los primeros legionarios de África en el Cuartel (“A todo el que cogían lo mataban”).

Clima de violencia y represión en agosto de 1936. Fusilamiento de mineros de “Riotinto”.

Ejecuciones todas las noches en el cementerio de Sevilla. Se oyen disparos de metralleras durante 2-3 horas.

1:02:01

Los soldados se ausentan del Cuartel. Queipo de Llano dicta un bando instando a todos a volver salvo acusación de deserción.

Cuenta como se va normalizando la situación en Sevilla pero continúan los fusilamientos nocturnos.

1:05:01

Describe el espectáculo que presencia en las fosas comunes del cementerio de Sevilla en octubre de 1936 ¿cómo es posible tal cosa en pleno siglo XX?

1:09:18

Forma como planea su paso a la zona republicana en la Nochebuena de 1936. Comprueba la falta de medios de la República (en la barricada hay dos escopetas para cada cinco hombres).

1:15:38

Continúa hablando de sus primeros meses con el bando de la República. Cuenta todos los lugares por los que pasa. Está en el Cuartel de Capuchinos de Málaga hasta enero de 1937. En febrero, Almería. Málaga está perdida para la República. Llegada a Aguadulce.

Comprueban la riada de personas evacuadas de Málaga a Almería.

Momento importante: en Aguadulce, gracias a la autorización del coronel Villalba se enrolan en la XIII Brigada Mixta Internacional, Batallón de "Henri Vuillemin" (tropas francesas).

1:23:08

Empieza la guerra de verdad para el entrevistado: frente de Granada, Pozoblanco, Valsequillo, Fuenteovejuna. Lucha en Los Blázquez, en la Sierra de La Grana...

Cuenta como resulta herido y está una semana curándose en Los Blázquez.

Visita de la madre en Barcelona (junio de 1937). Momento muy emotivo.

1:28:18

Ingresa en la 133 Brigada Mixta del Ejército Popular que se está organizando en Barcelona (primer Batallón, primera compañía). Forma como le arreglan todo los compañeros de Ales que han venido a España para defender la República.

Destino al frente de Aragón (Huesca) para relevar a las milicias de la CNT ("El Batallón de la Muerte"). Está en Aragón hasta marzo de 1938.

Paso por la Escuela de Oficiales de Valencia (Paterna).

Describe los sucesos de marzo de 1938: "La triste retirada de Huesca".

Cuenta la estancia de un mes en el Hospital de la Garriga de Barcelona.

1:34:35

Manera como se reincorpora a la guerra. Pasa por una base de instrucción para "la quinta del biberón". En agosto de 1938 marcha hacia el Ebro.

Muchos muertos en el Ebro. Le hacen Teniente.

Abandona el Ebro en diciembre y se dirige a Tarragona y Torredembarra.

Cuenta una anécdota táctica en la que participa como protagonista.

Llegada al castillo de Torredembarra. En el castillo están encerrados los "quintacolumnistas".

1:40:41

Se interrumpe la entrevista.

Fin de la primera sesión de la entrevista.

SEGUNDA SESIÓN:

0:00:00

Comienza la segunda sesión de la entrevista.

0:00:52

Retoma la entrevista repitiendo algunos hechos. Abandona el Ebro, dirección Tarragona, pasa por Torredembarra. Aprovecha su experiencia en tácticas militares. Llegan al castillo de Torredembarra.

El entrevistado cuenta las peripecias vividas por los soldados antes de llegar a Barcelona.

0:08:12

Continúa hablando de su itinerario hacia Barcelona.

Sorpresa al llegar a Barcelona a finales de enero de 1939, antes de la caída de la ciudad el día 26. Paseo por la Diagonal, la ciudad está desierta aunque todavía no han entrado los nacionales.

Como los soldados reanudan la marcha rumbo a Figueras.

0:11:56

La marcha hacia la frontera.

Los soldados son detenidos, pasado Figueras, por soldados del V Cuerpo del Ejército de la República. Les instan a hacer nuevas líneas defensivas.

Cuenta la decepción sufrida al descubrir que pretenden utilizarles como "carnaza" para escapar: no hay línea defensiva.

Forma como escapan hacia la frontera.

0:17:44

Llegada a Francia a primeros de febrero de 1939.

Los gendarmes separan a las mujeres y niños. Pasan por Le Boulou.

Los franceses no hacen caso a los heridos, "Allez, Allez", les responden.

Primer destino del exilio: campo de Saint Cyprien en el que ya hay españoles.

El entrevistado piensa que les tienden una trampa antes de entrar en el campo al invitarles a volver a España.

0:21:24

Descripción del campo de concentración de Saint Cyprien.

Manera como se las tienen que ingeniar para sobrevivir en las inhumanas condiciones de un campo en el que viven en torno a 80.000 personas.

Los enfermos y los heridos mueren.

Las mujeres y los niños están en otros campos del interior.

0:25:02

Opinión sobre la adscripción política o sindical en esos momentos.

En esas condiciones de vida hay una prioridad: protegerse.

0:26:40

Forma como se organiza el campo (altavoces, barracones...). División por grupos para recibir instrucciones del mando francés.

Propagación de enfermedades como la disentería.

0:28:26

Primera alegría en mucho tiempo: el padre viene a visitarle al campo y le lleva con su familia.

La alegría se torna en problema para el entrevistado: los expulsados tienen prohibido residir en Francia. Detención y encarcelamiento de Rafael Romero.

Gestiones para salir de la cárcel y vuelta al campo de Saint Cyprien. No puede estar en Francia pero si en un campo de concentración como refugiado político.

0:32:40

Segundo destino en el exilio: traslado al campo de Le Barcarés, también en el golfo de León (mayo de 1939).

Descripción de un campo en el que viven más de 100.000 personas (ya tiene barracones).

El entrevistado pasa a ser secretario por sus conocimientos del francés. Describe lo que conlleva el cargo de secretario.

Cuenta como llegan mujeres y niños para embarcar rumbo a México. No se atreve a salir por la orden de arresto.

0:37:36

Continúa hablando de los organismos que prestan ayuda a los refugiados en el campo. No tiene conocimiento de ayudas de organismos españoles como SERE y JARE.

0:38:55

Condiciones de vida en Le Barcarés. Campo bastante organizado. No falta comida.

De acuerdo con el entrevistado no preocupa la pertenencia a organizaciones políticas o sindicales.

0:42:07

Los franceses organizan las Compañías de Trabajo pero los alemanes ocupan parte de Francia.

Habla sobre las Compañías de Trabajadores: Muret, al sur de Toulouse; Cepet, al norte de Toulouse.

Comenta las incursiones de los alemanes por la zona con una misión: llevarse comida para sus ejércitos.

Trabajos desarrollados en Cepet.

0:47:40

Nombramiento de Rafael Romero como secretario del comandante de la Compañía.

Conoce a un francés que ha luchado en España en las Brigadas Internacionales. Comenta con incredulidad como los miembros de las Brigadas no son bien vistos en Francia.

0:49:33

Continúa hablando de lo que hizo al deshacerse la Compañía.

Comentarios sobre la identidad con la que vive en Francia.

0:52:00

Motivos del regreso a España. Si se queda en Francia le espera la cárcel o hacer fortificaciones para los alemanes en el Atlántico.
Organización del viaje de regreso a España. Contactos y enlaces de paso.
Primero llega a Perpiñán, luego a los Pirineos por barrancos y precipicios.
Detención antes de llegar a Barcelona.

0:57:27

Rafael quiere reunirse en Barcelona con Josefina, mujer con la que está casado civilmente desde la época de la guerra. El matrimonio fracasa pero el entrevistado prefiere no hablar de su vida sentimental.
Como llega a Barcelona (1942), detención y acusación de “deserción y alta traición militar”.
Condiciones en las que pasa un mes en una celda.
Continúa hablando del recorrido que realiza por cárceles españolas hasta llegar a Málaga. En total 18 meses en 7 cárceles.
En 1943 contacta con socialistas en la cárcel de Málaga.

1:03:04

Alude a las ejecuciones de presos condenados a muerte todos los días (“hay saca esta noche”). Se oyen las ráfagas en el cementerio y los tiros de gracia.
Por los tiros de gracia saben el número de fusilados.

1:04:38

Cuenta los problemas que le trae la actividad realizada en la cárcel. Está prohibido enseñar en los patios.
Conoce a José Manuel de las Juventudes Socialistas, hijo de un falangista muy poderoso.
Contacta con un Brigada que le instruye para su inminente juicio.

1:10:11

Manera como es juzgado en marzo de 1943 y forma de defenderse.
A favor del entrevistado: no es conocido políticamente en España.
Negativa a firmar una pena de 20 años y un día.
Comentarios sobre el resultado del juicio de condena a 12 años y un día por delito de “auxilio a la rebelión”.
En 1943 sale de la cárcel de Málaga

1:16:41

Vuelta a la vida cotidiana en Barcelona, ciudad en la que vive Josefina.
Cuenta las dificultades para la concesión del carné del Sindicato Vertical.
Primeros trabajos en Barcelona. Son siempre empresas pequeñas.

1:19:11

Organización del sindicato en la clandestinidad. El entrevistado no participa en ningún tipo de reorganización clandestina en los años cuarenta. Negativa a un intento de captación por parte de los troskistas (lo primero es la familia).

En los grupos clandestinos “existía una disciplina de muerte”, una vez que se entra ya no se puede salir.

Tiene conocimiento de la reorganización de UGT en Toulouse.

Se subleva contra las injusticias en las empresas. Es la tónica de su vida.

1:22:36

Continúa comentando la actividad sindical desarrollada en las empresas: dónde no hay enlace sindical le nombran a él.

Participa en la huelga de transportes urbanos de Barcelona.

En su opinión, en Cataluña el obrero siempre ha sido muy revolucionario.

1:25:34

Aspectos de su vida familiar. Contrae matrimonio nuevamente en 1950. Se estabiliza su vida.

Sigue acumulando experiencia laboral. Momento en el que queda vinculado laboralmente con el mundo de la publicidad en una empresa de “Radio Barcelona” de la Cadena Ser.

Justificación del por qué de sus trabajos de contabilidad por horas.

Cuenta una oportunidad truncada. En 1954 intenta marcharse a trabajar a Francia pero todavía pesa la orden de expulsión. No puede estar más de 3 meses en Francia.

1:30:12

Actividad sindical que desarrolla en las empresas. El entrevistado continúa como enlace sindical.

La ley de Convenios Colectivos de 1958 no sirve para nada: “la vida sigue igual”.

¿Sirven para algo los enlaces? De acuerdo con Rafael, los enlaces tienen bastante fuerza en las empresas. No pueden ser despedidos. Si el empresario no cumple con la legislación el enlace defiende a los trabajadores. En Magistratura normalmente gana el trabajador.

La política no le interesa. Su vocación es sindical.

1:35:19

Cambio de residencia. Traslado a Sevilla en 1961. Cuenta porqué tuvo finalmente que marcharse de Sevilla después de 8 años.

Trabajos en publicidad, contabilidad por horas...

1:38:55

Los grupos clandestinos de UGT pasan prácticamente desapercibidos para el entrevistado. Defiende a los trabajadores pero no quiere agrupaciones.

Una opinión reiterativa: como enlace sindical no quiere saber nada de los comunistas.

Cree que CCOO saca partido del Sindicato Vertical.
No participa en las elecciones sindicales de 1966.

1:43:41

Labor desarrollada como enlace sindical en Sevilla. Es el enlace de 30 empresas de publicidad.

Según Solís Ruiz, Secretario General del Movimiento, hay muchos elementos de izquierda infiltrados en el Sindicato Vertical de Sevilla y Rafael piensa que tiene razón porque él es uno de ellos.

1:47:36

Forma como aprovecha el tiempo libre.

Contacto con la familia de Francia.

Piensa que el aperturismo no existe en España en los años sesenta: "estabas vigilado por todas partes".

1:48:50

Nuevo traslado de residencia. El entrevistado viene a vivir a Madrid en 1975.

Manera como encuentra trabajo como agente de publicidad.

Explica en qué consiste el empleo.

1:52:14

Actividad desarrollada como jurado de empresa. Más responsabilidad que los enlaces sindicales (hay que ponerse de acuerdo para actuar contra el empresario).

Cuenta detalladamente un caso en el que participa como jurado a principios de 1975. Se trata de que los trabajadores no cobran una prima en una empresa de publicidad exterior. Acude a Magistratura de trabajo y los empleados terminan cobrando sus primas y él tachado de "rojo". Todos los trabajadores se marchan de la Empresa y, finalmente, el entrevistado también pero cobrando una indemnización.

2:09:08

Alude a que con la muerte de Carrero Blanco no hace ya falta contactar con nadie. Las cosas empiezan a cambiar.

2:09:32

Continúa hablando del momento, ya en la transición, en el que decide afiliarse en el Sindicato.

Contactos con UGT –ya semiclandestina- a través de un sevillano de la empresa DIPE.

Para vincularse a UGT es preciso superar una entrevista y finalmente pasa a la Federación Provincial de la Información y Artes Gráficas a principios de 1976 (zona de Moncloa) pero al PSOE se afilia con posterioridad.

Comenta los lugares donde se celebran las reuniones semiclandestinas (Goya, Clara del Rey, don Quijote). Se hace guardia cuando hay reuniones.

Cuenta otra anécdota. En una guardia de una reunión a la que asisten entre 90 y 100 personas conoce al periodista Jesús Quintero.

2:17:17

Habla de los compañeros que participan en la reorganización sindical durante la transición. En esos años en la Unión Provincial de Madrid están Jesús Prieto, como Secretario General y Ramón Muñagorri como Secretario de Organización.

Explica en que consiste su labor en el Sindicato. El sindicato no está organizado. Rafael organiza su Federación.

Otra curiosidad. En 1976 prepara unos bocetos de los sellos de UGT y se los lleva a Nicolás Redondo a su despacho de la Plaza de Manuel Becerra.

1:24:22

Ausencia de problemas por su pertenencia a la organización semiclandestina. No participa en la oleada de huelgas de enero de 1976. El se dedica a otra labor en el sindicato (la administración).

Siempre avisa a sus compañeros: "cuidado con los comunistas".

2:25:52

Recuerdos del XXX Congreso de UGT en Madrid.

Participación en congresos de UGT celebrados en la Avenida de América.

El gobierno promete unas subvenciones a los republicanos españoles que luego no concede.

2:30:10

Forma como el entrevistado vive la legalización de UGT en 1977.

Particularmente no quiere saber nada de relaciones con otros sindicatos que no sean UGT.

2:31:08

Continúa hablando del golpe de estado de febrero de 1981. Piensa en marcharse camino de Francia otra vez. Está preparado.

2:32:29

Manera como celebra el triunfo del PSOE en las elecciones generales de 1982. Momento de mucha alegría ("era un felipista").

Opinión del entrevistado sobre la división felipismo/guerrismo: "Ni felipismo ni guerrismo. Digamos solo socialismo".

2:33:40

En 1988, el entrevistado no participa en acontecimientos importantes como el centenario de UGT o la huelga general contra el gobierno socialista. Si conmemora efemérides relacionadas con Pablo Iglesias.

2:35:28

Nuevo cambio de residencia. El entrevistado se jubila en 1980 con 65 años y se traslada a vivir a Collado Villalba, en la sierra de Madrid.

Explica las dificultades sufridas para arreglar la pensión de militar de la República. Una paradoja: en los papeles consta como desertor del ejército (de Franco).

2:37:42

Comenta los cargos y funciones desarrollados en el Sindicato a partir de entonces.

Durante 5-6 años es Secretario General del Sindicato de Jubilados de Collado Villalba (recoge todas las ordenes que llegan de Madrid respecto a los jubilados).

Durante la etapa de Felipe González es Presidente de la Agrupación Socialista de Collado Villalba (7 años).

Resume otros cargos realizados en el partido.

No se presenta a elecciones porque no tiene ambiciones políticas.

2:40:20

Opinión sobre el cambio de Cándido Méndez por Nicolás Redondo. Asunto dudoso por el tema de PSV.

2:41:12

¿Qué piensa sobre la victoria del PP en 1996? En opinión del entrevistado El PP aprovecha el asunto del GAL para ganar las elecciones y hundir a Felipe.

2:42:06

Valoración “muy correcta” de la actuación de UGT desde la Transición.

2:42:48

Manera como continúa el entrevistado actualmente desde el punto de vista de la militancia (Sindicato de Jubilados de UGT).

2:43:25

Dedicaciones del entrevistado hoy.

Después de un tiempo bloqueado por un drama familiar, ahora sigue escribiendo.

Las relaciones con el alcalde socialista de Collado Villalba no son buenas, le vetan en el periódico que hasta entonces escribe sus artículos.

No se debe ser alcalde y secretario general al mismo tiempo. Está en contra de la dualidad de cargos.

2:45:42

Balance de su trayectoria personal como sindicalista: “siempre me van a encontrar”.

2:46:42

Aportación del sindicalismo en general, y UGT en particular, a la sociedad española.

Escoge UGT por su seriedad y ganas de trabajar.

2:47:54

Fin de entrevista